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青海首个藏药国家天然产物标准品研制成功
科技日报讯 （记者马延芳）近日由青海

省科技厅组织中科院西北高原生物研究所主

持完成的青海省应用基础研究计划项目“藏

茵陈特征活性成分的高效分离制备及标准化

研究”通过验收和成果评价，研究成果达到国

际先进水平。

“藏茵陈特征活性成分的高效分离制备

及标准化研究”项目以藏茵陈植物川西獐牙

菜中的“獐牙菜醇苷”为标准化研究对象，建

立了利用制备色谱和凝胶色谱相结合规模化

制备高纯度獐牙菜醇苷的工艺，完成了纯度

分析、结构确认、均匀性、稳定性、定值等标准

化研究。研制的“獐牙菜醇苷”标准品顺利通

过全国标准样品技术委员会天然产物标准样

品专业工作组的评审。“獐牙菜醇苷”标准品

成为青海省研制的第一个藏药国家天然产物

标准品，实现了青海省在藏药材标准化研究

领域新突破。该项成果对于青海省藏药材标

准升级、藏药新药创制等藏药现代化研究工

作及推动特色生物（藏药）产业的发展具有重

要的应用价值。

山东转结构严考核增加蓝天数
科技日报讯 （记者魏东）“2014年，山东

省细颗粒物（PM2.5）平均浓度为82μg/m3，同

比改善 16.3%。蓝天白云，繁星闪烁的天数平

均199.6天，同比增加了17.8天。山东省17城

市蓝天白云，繁星闪烁天数最多的是威海，为

326天，最少的是淄博，为135天。”1月28日，山

东省环保厅厅长张波在2014年度山东省人民

政府第四季度例行新闻发布会上介绍。

山东省2014年强化大气保护和污染治理

力度，将大气污染防治工作作为干部考核重要

依据，生态环境保护方面的分值提高到150分，

首次将 PM2.5浓度现状及改善率纳入科学发

展综合考核体系，分值占40分。对空气质量同

比改善的市，由省级给予补偿；对空气质量同比

恶化的市，由市级向省级补偿，一季度一兑现并

公开。山东省加快推进了能源和产业结构调

整，“外电入鲁”三条新通道全部获批并已开工

建设，淘汰炼铁产能 130万吨、炼钢产能 60万

吨。共淘汰黄标车及老旧车 109.6万辆，完成

国家下达年度目标任务的256%。

湖南桂阳科技治超网络基本建成
科技日报讯 （记者俞慧友 通讯员夏太

鹏）日前，记者从湖南桂阳县获悉，该县治理

汽车超载有了新科技“武器”，新检测超载过

程全程不足 4 秒，而传统治超检测方式检测

一辆车需 2分钟。

近几年，该县大力推行科技治超，相继建

成治超信息查询、不停车检测、源头治超监控

三大系统，基本建成科技治超网络。投资

2000 余万元建成了双流治超站和敖泉治超

卸载场，及站点不停车检测系统。该系统具

全自动、不停车快速检测、实时监控等功能。

同时，在桂阳南方水泥、宏升混凝土搅拌公司

等 7 个重点源头企业和双流、敖泉两个治超

站点，建成了“数字公路”源头治超监控系

统。该系统由称重检测、视频监控和数据采

集上传三部分组成，可对整个站点货车运输

状况进行实时监控，实时分析、处理和上传车

辆检测数据。

县里还结合多年治超工作经验和实际，

自行开发设计了治超信息查询系统，并与互

联网连网。据统计，2014 年该县累计检测车

辆 94942 台次，查获超限超载车辆 516 台，卸

载货物 1659.84 吨，查处非法改装车辆 14 台，

站点超限超载率降至 0.03%。

呼和浩特海关缉私战果丰硕
科技日报讯 （郝大为 记者胡左）2014

年，呼和浩特海关深入开展专项行动，始终保

持打击走私高压态势，取得丰硕战果，“绿风”

行动打击农产品走私、“守望者”行动打击象

牙及濒危动植物走私、缉枪治爆打击武器弹

药走私、打击矿能产品及战略性货物走私、打

击毒品走私等专项行动取得重大成果，全年

共侦办刑事案件 14 起、案值 881.38 万元；立

案调查行政案件 802 起、案值 1.4 亿元、涉税

581.97万元。

科技日报讯 （记者乔地）河南省委咨询

组经济组副组长、经济学家杨承训教授近日

在向河南省委提交的一份报告中建议：智库

建设应增强科技引领功能。决策中增加科技

专家意见权重，反复调查论证。

他建议充分利用网络，强化信息功能，强

化情报工作，防止盲目作为。除吸收一部分社

会科学工作者外，多数由自然科学研究人员承

担。让科学技术及其专家参与资源配置和宏

观调控功能化、制度化。在宏观上，设立专家委

员会，凡重大决策有专家提出、论证。如果一种

方案由专家否决，不应付诸实施，一时意见统一

不了的，应如三峡工程建设那样反复调查论

证。各级地方政府也基本仿效，订立咨询论证

功能。企业决策，尤其是大中型企业决策，应当

由专家提出报告并进行调研论证。这种专家

委员会主要应由各类正在从事科研的专家组

成，少数人为专职（脱产）。

杨承训说，近年来，中央和各级党委、政

府十分重视建立和完善智库体系，这对于民

主决策、科学决策有重要意义，是治理现代化

和引入科技参与资源配置、宏观调控的重要

机制和措施。

杨承训认为，构建中国特色社会主义智

库体系，不能照搬西方模式。首要的是坚持

马克思主义观点，不能让新自由主义者所把

持、大肆贬洋货。其次，要从中国的实际出

发，着眼于中国的实际问题，并且有长期谋

划，克服近视症和短期行为。再次，严防形式

主义，不是为了走过场、贴标签，要真正实现

集思广益，改变决策方式。同时，防止一哄而

起，强调智库质量。各级主要领导干部应从

大量会议和文件中解放出来，抽出时间听取

智库的见解和建议。

智库建设还要以“第三方”为主。既要摆

脱长官意志支配，又不能为利益所驱使，防止

行政化、官僚化、商业化、形式化，少数可由政

府机构参与，但不要多搞官办的；也不要像外

国那样搞成经营性的组织（如智库公司），使

其谋划失去客观性，过度迎合用户口味，过后

又不负责任。应由政府建立一个负责组织的

领导机构、多元化的体系，如科研单位、科技

组织、群众团体。除少数人固定外，多数专家

应根据谋划需要随机抽用。多数不脱离原科

研、教学单位，而且根据要求承担专题任务，

也可适当邀请省外的专家和组织，使其在发

挥智能中不受非科学、非客观、非公正的因素

所支配，境外的智库组织要尽量少用。

在工作程序上，要吸收另外的智库组织

监督，结束后全面评估。建立责任追究制度，

让主持专家终身负责。在调研立项前付于必

要的工作费用；在完成后根据评估再依据成

果优劣予以奖励或处罚。尽可能规避“一锤

子定音”，免走弯路。要正确对待研究中的不

同意见，规定必要的制度保证，对任何不同意

见不可斥之门外，更不能打击报复，对不同持

见者予以保护，不得用任何方式另眼相待。

杨承训教授建议，智库的研究内容要以

“硬件”系统工程和专项规划为主，还应研究意

识形态中的重大问题，组织舆情分析，谋划思想

政治和文明建设工程。为更好地发挥多元化

智库的作用，应当建立专家建议直通渠道，能够

与首长直接沟通，并设立首长专访专家的制

度。智库应有一定的新陈代谢机制。专家的

选定，不要完全以职称、学历、职位为据，对名不

见经传的年轻人、普通人也应有一定的沟通渠

道。让老干部也应发挥一定的特殊智库功能。

据统计，至 2013 年全世界比较活跃的智

库已有 6826 家。美国智库已由二战前的布

鲁斯学会、胡佛研究所 20多家智库增至 1828

家，占世界智库的 24.8%。

创新中国智库 2014 年底成立，联合中国

科技发展战略研究院、农业部农村经济研究

中心、中国社会科学院工业经济研究所、“千

人计划”专家联谊会、北京大学经济学院等多

家科研、教育和社团机构，涵盖了自然科学、

工程技术以及人文社会科学等多个领域。

经济学家杨承训教授建议

智库建设应增强科技引领功能

成都铁路局春运将发送旅客 2420万人
科技日报讯（吴正琪 记者盛利）成都铁

路局 2月 3日召开新闻发布会宣布，今年春运

期间，该局预计发送旅客 2420 万人，同比增

运 200万人，增长 9%。

按中国铁路总公司部署，2015 年春运自

2 月 4 日开始，3 月 15 日结束，共计 40 天。成

都铁路局预计节后客流高峰将出现在正月初

六（2 月 24 日）、正月十六（3 月 6 日）前后，高

峰日发送量将突破 78万，其中直通旅客发送

量将达到 33 万人左右。在成都铁路局管辖

的四川省境内，春运期间预计铁路发送旅客

1300 万人，客流主要集中在华东（沪宁杭闽

地区）、华南、北京及西北等方向。为实现“安

全出行、方便出行、温馨出行”的目标，今年春

运期间成都铁路局计划在节前开行旅客列车

359.5对、节后开行旅客列车 353.5对，达到历

史最高水平。

三亚，大东海，鹿回头山脚下。一脉略略

高出海面的坡地，犹如少女裸臂优雅地环抱

起一泓碧水。弯弯伸进海里的坡地上，零零

星星地散落着几座简易的房屋，有石基水泥，

有茅寮绳床，椰树婆娑、涛声起伏……

攀爬在海边的礁石上，我曾看见油画般

的日落，橙红、橘黄、流金、幻灭……

比这还要美丽的，就是在这一泓碧水中

生长的——珍珠。

多么像是一段童话。

斯是陋室，却挂着一块响当当的牌子，

“中国科学院海南试验站”。这里，曾养出全

世界最美丽的大珍珠。

关于珍珠，世界上曾有这样的说法，“东

珠不如西珠，西珠不如南珠”。东珠，是指日

本珍珠；西珠是指欧美珍珠；南珠，就是三亚

湾的珍珠！

在那四方如盒的陋室里，我曾拈起一颗

拇指大小的珍珠，椭圆、光洁、温润、莹白……

有人出价 6 万美金。那时，十几万人民币就

可以建一栋别墅！

从这里扩散出去的大珍珠养殖技术和珠

母贝种苗，大大推动了海南的养珠事业，以至

于海水养殖珍珠年产高达四十万吨。这说的

是 1989年。

今年，我又来到了这里，弹指一挥，二十

五年。一个电话，居然找到了当年珍珠试验

站的站长谢玉坎教授。他说，带你去看看原

来那个地方。

大东海豪宅大厦鳞比节次，鹿回头已是寸

土寸金的高档旅游区，当年如少女裸臂环抱海

湾的弯弯坡地，正在沙土飞扬大兴土木，拔地而

起一座座高楼大厦。陋室椰林不见踪影，就连

涛声海韵也淹没在建筑工地的机械轰鸣中。

那可以看到油画般日落的礁石，早已被炸

平，填上钢筋水泥，修建成为豪华游艇的码头。

海南试验站呢？谢教授苦笑，“没了”。

当年几十个栉风沐雨的养珠人呢？谢教授再

次苦笑，“散了”。那世界最美的珍珠呢？谢

教授不再苦笑，一口闷气打心底挤出喉咙，

“不养了”。珠农改养鱼虾，去年海水养殖珍

珠不足半吨。大概，还有少数珠农在苦苦支

撑。可谁知还能支撑多久……

谢玉坎教授面对着海岸扬起胳膊一划，

这一带都被一家有大背景的公司鲸吞了，盖

豪华酒店、搞房地产、建游艇会……就连素来

清高的科学，也只有向如此权贵低头，全然不

顾尊严与高贵！谢玉坎死死地咬住后槽牙。

1989 年，朝胜来此采访，初识谢玉坎。

他五十多岁，精壮敏捷。率领着试验站的几

十个员工，在这里埋头苦干搞海水珍珠的养

殖与科研十余年。这里三面环海，天风浩

荡。一到台风季节，人走路都不稳。一次台

风骤至，谢玉坎紧抓着门框进屋时，房门被风

吹得“咣”地砸向门框，谢玉坎紧抓着门框的

右手小指被房门生生地切断一截！

也就是在鹿回头的台风中，谢玉坎探索出

“合浦珠母贝两带分段育珠”科研成果。主要原

理是每年台风季节过后，把大陆沿海即将停滞

生长的育珠贝收购，利用特殊方法搬迁到三亚

湾，吊养在在适宜珍珠生长的温暖海水中，管养

到次年台风到来之前。在这个期间，正是贝体

和珍珠最好的生长季节，经过约半年的时间，珍

珠长大了，色泽更好了，珍珠层厚超过了国际标

准，“南珠”美誉再次远播海外。

1986 年，时任中共中央政治局委员、国

务委员的方毅来到这里，看到了谢玉坎的科

研成果后非常高兴，鼓励谢玉坎再接再厉养

出更好的珍珠。方毅说，不要只搞“样品、展

品、礼品”，还要搞“商品”。他语重心长地叮

嘱谢玉坎，研究珍珠要生产珍珠，把产品卖了

钱，拿来支持研究工作，发展珍珠研究。当方

毅知道他们要在海边建一座珍珠亭时，欣然

为之题写了“珍珠亭”匾额。方毅离开时，还

特意对谢玉坎说，我没有要你一颗珍珠，你以

后也不要送给任何人一颗珍珠！

后来，上级一位大员来视察，看到晶莹美

丽的珍珠项链，提出要买一条。谢玉坎真心

实意地帮他挑了一条，并打折到成本价。那

位领导摸出钱包说，“哎呀，我只有港币啊。”

怎奈“不解风情”的谢玉坎竟然接茬道，“港币

也行。”另一位领导在这里“买”了珍珠项链

后，回北京让秘书带话说想换一条。谢玉坎

对秘书说，这条就非常好，领导不满意也可以

退货。那位秘书悄悄地说，他不要我要！

谢玉坎真的做到了“不送一颗珍珠”。于

是，他终于“葬送”了试验站、“葬送”了自己的前

程、“葬送”了海南的海水珍珠养殖事业、“葬送”

了改革开放大好形势下的无数发展机遇……

“垂泪还君双明珠，恨不相逢未嫁时”。

假如，能重新来过一次，谢玉坎还会“不送一

颗珍珠”吗？贞洁与品德就那么重要吗？

中午，谢玉坎教授请我去酒店吃海南菜。

他说，25年前，你在试验站住了一个星期，我都没

有在外面的酒店里请你吃过一顿饭。我说，因为

你现在没有试验站，没有食堂了。他又苦笑。

三亚，不愧为南国旅游城市，还是有不少

卖珍珠的商店。商店里大都是卖淡水珠和海

水珠。如今大陆的淡水珠也越养越好，日渐

萎缩的海水珠，也缺了那些年的精气神。加

之价格也比淡水珠贵，海水珠渐行渐冷。

谢玉坎说，淡水珠拉低了整个珍珠市场的

价格，海水珠再不关注，只怕就要绝迹了。中国

人海水养殖珍珠已有近千年的历史，可是现在高

档珍珠基本进口。日本的“东珠”也日渐式微，那

是因为他们近海的污染。欧美的西珠，一步步占

领了世界市场，也必将占领“南珠”的故乡？

非养海水珍珠不可吗？老实说，海水珠

也说不出比淡水珠好在哪里？可是，翡翠不

也是一种石头吗？钻石不也是一种石头吗？

自从有了文明，叫做“翡翠”和“钻石”的

石头，就被赋予了超越石头的文化涵义。

朝胜有一位师姐身患绝症，在她最后的

日子，我特意请人从三亚邮购了一条高档的

海水珍珠项链，专程赶到北京送到师姐手

里。病床边，朝胜附在师姐的耳边低声道，

“要您美丽到底！”她的眼睛里顿时放射出珍

珠一般美丽的光芒！

今年已经八十岁的谢玉坎教授，到处奔

走呼吁，要抢救三亚海水珍珠养殖产业和技

术，要让“南珠”重新焕发吸引世界的光芒。

他凄凉地说，几十年的事业毁于一旦，重新振

兴怕就不是几十年的事了。可是，十年后我

就九十岁了……

海风，吹乱了他的满头白发！

“两所七基地一中心”，中国科学院在青

岛落地“十朵金花”，从轻型动力到海洋科技，

从自动化到新能源，从软件到光电，“绽放”领

域花团锦簇，成为青岛市科学发展的重要驱

动力和创新源。

2015 年甫一开始，中国科学院工程热物

理研究所、青岛市黄岛区政府和青岛市科技

局三方签署共建协议，建立青岛轻型动力研

究所（中科院工程热物理研究所青岛分所），

落户在青岛西海岸新区。“用 3—5年时间建设

通用技术研发平台、产业化平台和技术服务

平台，”青岛市科技局有关人士表示。

1月9日，青岛市科技局会同青岛市财政局

组织开展了中科院驻青岛院所观摩座谈活动，

集中展示了中科院优质科技资源落户青岛后的

自身发展，以及对当地科研和产业的带动。

据介绍，2006年，青岛市整建制引进了中

科院青岛生物能源与过程研究所。2009年青

岛市与中科院签署了全面战略合作协议，按

照院市合作协议精神，双方合作不断深化，先

后引进了中科院光电研究院、兰州化学物理

研究所、声学研究所、软件研究所、长春应用

化学研究所、自动化研究所、工程热物理研究

所 7 个院所在青岛建设研发基地。2012 年中

科院批准在青岛市建设中科院青岛产业技术

创新与育成中心。与原有的中科院海洋所一

道，中科院在青岛已形成两所七基地一中心

的“十朵金花”格局，成为中科院创新资源集

聚度较高的地区之一。

繁花织锦台：稳布局汇人才推项目

据青岛市科技局资料显示，针对产业发展

需求，中科院驻青岛院所积极参与公共研发平

台建设，青能所牵头建设了储能平台，兰化所

青岛中心牵头建设了资源化学平台，软件所青

岛分所参与了软件公共研发平台建设，声学所

北海站与省质检院合作建设了省级声学产品

质量监督检验中心。驻青岛院所目前拥有各

级各类创新平台 22 个，其中国家工程实验室

（中心）2个，中科院重点实验室 7家，省重点实

验室2家，市重点实验室2家，工程技术研究中

心3家，国家级野外实验站1家。

中科院驻青岛院所高层次人才不断集

聚。目前，驻青岛院所人才规模超过 1480人，

其中：两院院士 11 人，国家“千人计划”5 人，

国家“万人计划”4 人，中科院“百人计划”55

人，国家“杰青”基金 21 人，泰山学者 13 人,博

士学位以上 639人,占总人数的 43%以上。

随着高层次人才的加快集聚，中科院驻青

岛院所科技成果不断涌现。2011年以来，驻青

岛院所共承担国家和省市级各类科技项目近

1000项，总合同经费12.5亿余元，其中，国家级

项目770项，获国家经费支持11.3亿元；申请发

明专利655项，获发明专利授权256项；在国际

知名期刊上发表论文1000多篇。

满罗岛城春：在企落地巧连科技经济

中科院驻青岛院所高度重视科技成果转

移转化，以独资、参股等方式注册成立了 22个

产业化公司，注册资本超过 1.5 亿元，建设了

中试和产业化基地，从事技术服务与推广、成

果转化与产业化工作。青能所平度中试与产

业化示范基地全面投入使用，以具有自主知

识产权的“海洋微藻发酵生产 DHA 技术”与

琅琊台集团合资成立产业化公司，计划年产

1000吨，打造国内最大海洋微藻 DHA 生产基

地；光电院青岛中科天为光电有限公司研制

生产的多款电力电子芯片、照明物联网产品

已投入市场；自动化所青岛基地已成立了 9个

智能科技有限公司；长春应化所青岛基地钨

铝合金产业化项目正式启动。

中科院院所通过产学研洽谈会和专场推介

会等活动，与青岛企业开展产学研合作，连续7年

举办“中国青岛产学研合作洽谈会”，签署合作协

议110余项。据不完全统计，2011年以来青岛企

业与中科院院所合作项目超过300项，实现直接

经济效益30多亿元；其中驻青院所承担企业合作

项目290多项，技术交易额超过1.9亿元。

2014年，青岛市科技局出台《青岛市高端

研发机构引进管理暂行办法》，规范了青岛市

高端研发机构引进工作，2015年，青岛市将与

中科院签署第二轮全面合作协议，进一步完善

规划布局，吸引更多中科院院所来青岛落户发

展，尽快“破10”，推动双方合作更进一步。

繁花织锦台 满罗岛城春
——青岛市与中国科学院全面合作驱动发展纪实

□ 本报记者 王建高

小编小语
俗话说，“背靠大树好乘

凉”，而在院地合作里，直挺

挺地是两棵大树，没有谁靠

着谁。曾经，一个申请项目

拿经费，一个发放经费立政

绩，“体制内”让两个大树的

“福荫”不落旁处，只圈在院

子中，安守“本分”。而今，创

新驱动发展，体制的院墙被

推翻，市场的活跃感染着曾

经的“老成持重”，为着“缝合

科技经济两张皮”的同一心

愿，一个奔涌着创新源泉，一

个把握着政策推手，大树与

大树的联手不仅因为“院外”

市场的洗礼愈发葱笼，也让

科技红利更多释放出来。

1月29日，淄博市淄川区秋实影像工作室陈凯莉正在制作微电影《在路上》。为帮助大学生创
业就业，淄川区成立淄博市首家大学生创业孵化中心，成立4个多月来，已吸纳42家小微企业，入驻
大学生可以申请10万元小额担保贷款。 本报记者 魏东 通讯员 闫盛霆摄影报道

科技日报讯（记者朱彤）在新疆，原本废

弃于田间地头的棉花花，现市场价格每公斤

已达 15 元左右，为棉农增加了收益，这得益

于一项科技成果的转化。1 月 28 日，中国科

学院新疆理化技术研究所与新疆维吾尔药

业有限责任公司举行新疆首个国家五类新

药“棉花花总黄酮片”“棉花花总黄酮”药物

临床试验批件的成果转让签约仪式。该新

药转让总价值 2000 万元，将采用里程碑方式

结算支付。

“棉花花总黄酮”“棉花花总黄酮片”是由

中科院新疆理化技术研究所经过 10 余年的

不懈探索、自主研发的中药五类新药，并获得

了新疆首个中药五类新药临床批件。为贯彻

国家关于新疆维吾尔药物的现代化战略，共

同振兴维吾尔药物产业，新疆理化所与维吾

尔药业依据《中华人民共和国合同法》等相关

法律法规的规定，就开发五类中药新药棉花

花总黄酮（原料）、棉花花总黄酮片达成转让

协议。将由维吾尔药业进行新药的临床试验

及后续的生产销售，新疆理化所作为技术支

撑，协助企业解决新药临床试验及大生产的

相关技术问题，双方共同推进该新药的上市

步伐。

棉花花是棉花花瓣，中科院新疆理化所

对棉花花进行系统的化学成分研究，发现棉

花花中含有丰富的黄酮类物质，通过与中国

医学科学院合作研究，确定其具有良好的治

疗轻中度老年痴呆的功效。

在新药研发过程中，通过对棉花花总黄

酮的分离纯化，新疆理化所科研团队建立了

异槲皮素和槲皮黄苷两个主要成分的纯化工

艺，得到纯度达 98%以上的化学对照品并获

国家标准样品证书，已为疆内外从事新药研

发和药品检验的多家单位提供了对照品，并

以棉花花新药为范本，建立了针对新疆民族

药五类新药的提取、大孔树脂纯化、浓缩、干

燥的中试技术平台，为新疆同行业科研院所、

高等院校以及医药企业提供了多个五类新药

的中试技术服务，降低了新药研发工艺向生

产工艺转变的风险，一支从事民族药中试的

技术团队已经形成。

新疆首个中药五类新药成果转让


